
“往年， 我主要聚焦公司法、 创新创
业的话题， 今年带来了绿色可持续发展等
相关建议。” 北京团代表雷军向记者介绍。
今年， 他带来的建议涉及多个领域， 包括
建言新能源汽车产业的创新发展， 关注电
子废旧物的循环利用， 呼吁国家鼓励和帮
助民营企业深入参与公益事业等。

建设新能源汽车碳足迹核算体系
“在全球碳达峰、 碳中和目标和欧盟

碳关税等贸易制度下， 新能源汽车低碳发
展已成为汽车工业全球竞争的关键胜负
手， 而完整、 清晰、 准确的碳足迹核算体
系是新能源汽车产业低碳发展的前提和基
础。” 雷军说。

截至目前， 我国在新能源汽车领域尚
未形成系统的碳足迹政策管理体系， 虽然
已发布3批共24个行业核算方法， 但尚未
覆盖新能源汽车全产业链。 雷军表示， 迫
切需要建立和完善碳足迹核算体系， 支撑
碳足迹精确管理、 核算、 认证以及核查，
助力我国新能源汽车产业 “双碳” 目标的
实现。

加快新能源汽车大功率快充基
础设施建设

目前， 新能源汽车越来越普及， 但是
充电设施还较为欠缺， 比如老旧小区车位
少、 电容量有限， 导致装不了充电桩。 此
外， 在长途行驶的时候， 充电设施的压力
尤其突出。 雷军观察到， 目前高速公路的
休息区有不少充电桩， 但都是慢充， 因此
在节假日出行的时候 ， 对新能源车主来
说， 充电设施更为急需。

雷军建议， 国家相关部门能够尽快解
决电动车用户的 “里程焦虑”。 “这也是
推动整个电动车发展的一件大事。” 他说。

加强电子废旧物循环利用体系建设
雷军表示， 加强电子废旧物循环利用

体系建设， 对于保障国家资源安全、 推动
实现 “双碳” 目标具有重要意义。 为此，
雷军建议， 应制定我国电子废旧物循环利
用中长期发展规划， 同时建议大力培育市
场主体， 加强协同规范发展。

此外， 雷军还建议积极开展个人电子
废旧物碳积分试点， 以便于查询个人电子
废旧物流通信息， 展示个人碳积分及排名
信息等， 并适时向全国推广， 提高公众参
与度。

促进民营企业深入参与社会公
益慈善事业

目前， 民营企业是我国慈善捐赠的主
力。 雷军建议适度放宽企业基金会注册门
槛及业务范围限定， 帮助企业提升从事公
益事业的专业化水准； 制订三至五年服务
改革方案， 强化对企业参与公益事业的专
业指引与服务。

雷军还建议探索新型捐赠方式， 鼓励
企业积极开展公益创新。 同时提供更具前
瞻性政策指导并形成具体的流程， 引导民
营企业在乡村振兴、 应急救灾、 无障碍服
务等众多领域持续贡献更大力量， 创造更
深远价值。

本报记者 周美玉
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作为一 名 医 务 工 作
者， 全国人大代表， 北京
大学肿瘤医院主任医师 、
教授， 北京大学首钢医院
院长顾晋， 长期关注老百
姓的卫生健康问题。

今年的政府工作报告
提出， 将着眼推动分级诊
疗和优化就医秩序。 顾晋
介绍， 他所在的北京大学
首钢医院下辖4个社区卫
生服务中心 、 5个社区卫
生服务站， 这些机构都隶
属于首钢医院 ， 实行人 、
财、 物统一管理， 形成紧

密型医联体。 社区卫生服
务中心人员可以直接从三
级医院调配。 社区医院遇
到医疗物资短缺问题， 也
可由三级医院统一支持和
保障。

“在过去几年中， 我
们一直积极探索如何在医
改中发挥紧密型医联体的
作用 。” 顾晋认为 ， 紧密
型医联体最重要的标志就
是信息的连接， 所以他们
在专家下沉 、 学科下沉 、
双向转诊等方面进行了一
系列改革， 真正将分级诊

疗落到了实处。
顾晋还谈到， 在工作

中接触、 治疗了很多肿瘤
晚期病人， 他发现， 很多
医院都不愿接收晚期肿瘤
患者。 于是顾晋自2017年
开始推动安宁疗护工作 。
这些年， 他呼吁在医院中
建立 “安宁疗护中心 ” ，
让病人有尊严、 有家人陪
伴地走过人生最后一程 ，
并将癌症方面的医疗保障
体系向早期筛查、 晚期安
宁疗护延伸。

本报记者 周美玉

实现健康码“一码通行”
建立“安宁疗护中心”
北京团代表走进视频采访室建言民生热点

侯湛莹代表是从业超
过13年的资深工艺美术设
计师 ， 也是一位年轻的
“80后 ” 全国人大代表 ，
目前担任北京工美集团北
京握拉菲首饰有限公司设
计部主任。

侯湛莹说， 京津冀三
地在传统工艺美术包括非
遗传承方面都有着丰富和

宝贵的历史沉淀。 但近年
来， 整个行业人才短板问
题突出 ， 人员趋向老龄
化， 尤其是高水平的技能
人才严重匮乏， 人才流失
现象极其严重。 “我们传
承的不仅是工艺， 也是几
千年来中国的文明成果 ，
需要创新机制和理念， 从
制度方面给予这个行业更

多的扶持。” 侯湛莹说。
她建议， 一方面协调

三地职业教育的资源分
布， 缩小区域间的职业教
育差距； 另一方面通过校
企合作 、 定向培养的方
式， 探索建立人才孵化模
式， 鼓励、 引导广大青年
人才投身到传统工艺美术
事业中来。

目前， 全国各地都建
有健康码平台， 由于建立
时数据采集标准不统一 ，
因此各地平台数据很难实
现互认， 同时还存在数据
安全的问题。 全国人大代
表， 北京市科学技术研究
院创新发展战略研究所所
长、研究员伊彤建议，将全
国健康码统一到一个国家
级的平台上； 将健康码和
行程码合二为一， 提高群
众出行效率。

伊彤建议， 国家级健
康码平台的应用可以分两
个阶段进行， 第一阶段是
国家级健康码和各省市健
康码并存， 第二阶段取消
各省市健康码， 统一使用
国家级健康码。

伊彤还建议， 将儿童
预防接种证实现电子化查
验及全国联网。 “据我了
解， 目前流动儿童的跨省
疫苗接种还在依赖纸质证
件， 对于需要在不同省市

接种的儿童家长来说十分
麻烦， 家长必须随身携带
纸质证件， 一旦纸质证件
丢失， 必须回到原证件办
理社区补办。” 她说。

她建议国家卫健委大
力推动儿童预防接种证件
的电子化进程， 并尽快实
现全国联网， 让儿童家长
在任何一个接种点都可以
查询和补办纸质接种证
明，真正实现让信息“多跑
路”，让群众“少跑腿”。

“在新型基础设施建
设中 ， 随着云计算 、 5G
和物联网等技术的推广应
用， 以及公众对出行服务
质量的需求不断提高， 加
快推进智慧公路建设将成
为未来交通发展的方向。”
全国人大代表、 北京首发
公路养护工程有限公司第
八养护项目部养护班班长
李俊丰表示。

李俊丰建议， 结合路
网规划和公众出行需求 ，
打造协同便捷的智慧交通
基础设施， 将科学技术手
段与交通运输基础设施同
步建设。 “例如在公路的
日常养护、 应急管理等方
面， 就可以充分运用物联
网 、 北斗卫星等信息技
术， 推动公路基础设施的
智能化升级。” 他表示。

“我认为未来的智慧
公路可以通过物联网、 大
数据等信息技 术 与 路 面
信号指示设备连接 ， 根
据实时车流路况进行 智
能调整 ， 有效缓解道路
通行压力， 也可将道路遗
撒、 事故等养护情况反馈
给相关单位， 增强信息的
时效性与道路管养的及时
性。”

侯湛莹代表：

协调京津冀三地职业教育资源分布

伊彤代表：

建立国家级健康码平台实现“一码通行”

李俊丰代表：

用智慧公路缓解道路通行压力

顾晋代表：

将癌症早期筛查、安宁疗护纳入医疗保障体系

聚焦绿色可持续发展
倡导公益创新

十三届全国人大五次会议正在召开。 连日来， 北京代表团陆续走进视频采访室， 畅谈履职心得和
带上大会的建议。 代表们的建议内容聚焦医疗、 技能人才培养、 交通出行等领域民生热点话题。

雷军代表：

■代表声音


